10 25 2013 Los Tiempos / Cochabamba

Importación de alimentos sube \$us 103 millones en 6 años

La importación de alimentos al país subió en valor más de 103,5 millones de dólares entre 2006 y 2012, pero no por escasez, sino por un aumento de la demanda industrial y del consumidor que ahora tiene más ingresos, según datos del IBCE.

El trigo ocupa el primer lugar entre los 20 productos básicos importados pues la producción nacional es deficitaria.

Junto al trigo, la harina, manzana, papa, el tomate y el arroz son algunos de los 20 alimentos básicos que Bolivia importa y son considerados "sensibles", porque no deben faltar de la canasta familiar, explicó la encargada de Estadística del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Jimena León.

Provienen de más de 80 países y son productos no procesados. La importación de estos alimentos fue de más de 149,3 millones, en 2006, valor que para 2012 subió a más de 252,9 millones de dólares. León dijo que ese incremento se debe a que las industrias nacionales que procesan alimentos dándoles valor agregado han elevado su demanda y, por otra parte, la población no sólo se ha incrementado, sino que también tiene mejores ingresos y demanda alimentos de mejor calidad.

Para ejemplificar, la especialista pone como ejemplo que los alimentos que consume la población pueden comprarse en los mercados; pero muchos consumidores optan por los supermercados donde consiguen los mismos alimentos, pero importados.

Insistió en que "hay algo que se está manejando mal, no es que no haya buena producción agrícola y debamos importar, sino que es una tendencia del mercado a buscar alimentos de mayor calidad y durabilidad. No hay escasez de productos".

Sin embargo, hizo notar que aunque Bolivia es autosuficiente en la producción de la mayoría de los productos que consume, aún es dependiente del trigo y, en menor medida, del arroz.

Explicó que para ser autosuficiente en la producción de trigo, el país debería producir 80 a 90 por ciento de su consumo interno, algo que no sucede.

Al respecto, el presidente de la Asociación Nacional de Productores de Trigo y Oleaginosas (Anapo), Demetrio Pérez, dijo que Bolivia, históricamente, es deficitaria en la producción de trigo e identificó entre las causas a la falta de transferencia tecnológica, investigación de nuevas variedades y de financiamiento.

La producción para este año podría no llegar ni al 30 por ciento de las 700 toneladas que demanda el mercado interno, según Pérez.

Algo similar sucede con el arroz, que también precisa financiamiento y asistencia técnica, aunque el déficit de producción es mucho menor. Este sector podría no sólo cubrir el total de la demanda interna, sino también exportar, pero requiere que el Estado participe con políticas de incentivo a la producción, declaró la presidenta de la Federación de Arroceros, Salomé Tupa.

El Gobierno impulsa el incremento de 70 a 75 por ciento de la producción agrícola como uno de los pilares de la Agenda Patriótica 2025.

Proponen triple alianza para estimular el agro

Una alianza estratégica entre los empresarios, productores agropecuarios e instituciones dedicadas a la investigación e innovación tecnológica fue propuesta ayer para reactivar la producción de alimentos en el departamento de Cochabamba, en el seminario sobre Desarrollo Productivo de los Valles, organizado por el Consejo Departamental de Competitividad (CDC).

Durante la exposición referente a la investigación en Bolivia, el responsable de la gerencia técnica de la Fundación Proimpa, Rolando Oros, señaló que empresarios, productores y centros de investigación desarrollan sus actividades de manera aislada, y que la producción de alimentos se desarrolla todavía de manera precaria y rudimentaria en Cochabamba, con algunas excepciones.

Refirió que una mayoría de las empresas productivas de Cochabamba y del país no implementan ni aplican los insumos y productos que emergen de la investigación e innovación tecnológica, que se realiza en instituciones públicas o privadas del país.

En su criterio, existen muchos resultados de investigación y hay instituciones que trabajan "silenciosamente" en nuevos productos e insumos para mejorar la producción agropecuaria; entre esas instituciones citó a Semillas Forestales (SEFO), al Centro de Investigación, Formación y Extensión en Mecanización Agrícola (Cifema), al Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal (Iniaf), al Centro de Producción de Semillas de Hortalizas (Cnpsh), a la Fundación Valles y a otras instancias académicas como la Universidad Mayor de San Simón (UMSS), que no son aprovechadas por empresas y asociaciones de productores.

"Los investigadores no estamos provocando los cambios que deberíamos producir; porque los agricultores siguen produciendo artesanalmente, los empresarios no están aprovechando las oportunidades que tienen de acceder a nuevos insumos y, sobre todo, tecnología productiva", sostuvo.

Reportes recientes señalan que Cochabamba dejó de ser líder en producción de alimentos.

La Prensa / La Paz

Detienen a un comerciante de harina por agio

Se investiga además el desvío del insumo subvencionado que se entrega a los panificadores.

Con el propósito de sentar precedente contra los comercializadores que especulan con los principales productos de la canasta familiar, el Juez Noveno de Instrucción en lo Penal de la ciudad de Cochabamba determinó otorgar la detención preventiva a un vendedor de harina, de quien se comprobó que acumuló 500 quintales del insumo en sus depósitos.

Se trata de un inédito proceso que concluyó, en esta oportunidad, con la reclusión preventiva del imputado, pero que ya fue anticipado por el Gobierno, que anunció este tipo de procesos contra los especuladores que incrementan los precios de algunos productos para evitar que continúe la escala alcista en los principales centros de expendio del país. De acuerdo con el informe de la agencia ABI, el juez Fernando Pérez determinó la detención preventiva al comerciante por la presunta comisión del delito de agio. El director de Asuntos Jurídicos y Normativos de la Gobernación de Cochabamba, Víctor Coca, dijo que "este es el primer caso que se ha llegado a esta instancia de reclusión y por eso es importante recomendar a los comerciantes que no realicen este tipo de actos".

Se intensificarán los controles. La proximidad de la Fiesta de Todos Santos obligó a las autoridades del Gobierno, encargadas de la protección de los usuarios, a redoblar el control en la venta de harina y la elaboración de pan. En este sentido, la viceministra de Defensa de los Usuarios Sandra Gutiérrez, informó que en los pasados días, junto a la Intendencia Municipal de La Paz, se realizó un operativo para verificar las condiciones en las que se elabora el pan en los hornos de las zonas de Villa Copacabana, Villa San Antonio y Pampahasi. "Estamos procediendo a dejar los comparendos correspondientes a panificadores que no cumplen con los requisitos que establece la normativa jurídica, de volver a incurrir en faltas que van en contra de la salud de la población, se debe proceder con la clausura de la panadería".

Se comprobó que la mayoría de las panaderías cuentan con las condiciones mínimas para la manipulación del producto, pero no todas tienen el certificado correspondiente y tampoco realizan su trabajo con los implementos en óptimo estado.

Se informó que este tipo de verificaciones se intensificarán y agradeció el accionar de los ciudadanos, quienes dijo, son los principales denunciantes de las irregularidades que se cometen, "no podemos estar en todas partes, por eso agradecemos a la población y le instamos a seguir denunciando todo hecho que atente contra sus derechos como usuario o consumidor".

También está en curso de investigación el desvío de harina subvencionada que el Gobierno vende a los panificadores. En primera instancia, en La Paz se comrpobó al menos dos casos.

500 quintales fueron acumulados por un comerciante, se sospecha, para revenderlos a mayor precio.

El comerciante acusado de agio, fue remitido a la cárcel se San Sebastian y puede ser privado de libertad entre uno a tres años. El coordinador departamental del Servicio de Sanidad Agropecuaria (Senasag), Jhonny Ovando, informó que el comerciante tenía en su poder 200 quintales de harina de la marca San Nicolás y 300 bolsas de producto argentino.

El consumo de leche sube de 30 a 44,5 litros en seis años

El Gobierno prevé que hasta finalizar esta gestión el consumo per cápita de leche en Bolivia supere los 45 litros. En más de seis años su ingesta subió en 48%. Pasó de 30 a 44,5 litros por el incentivo a la producción primaria y la promoción del lácteo a través del Fondo Proleche.

El 15 de diciembre de 2011 se aprobó la Ley de Creación del Fondo de Apoyo al Complejo Productivo Lácteo-Proleche con los objetivos de contribuir a la seguridad alimentaria con soberanía, facilitar el acceso de los bolivianos a los productos lácteos, promover el consumo de productos lácteos para elevar los niveles nutricionales de la población y desarrollar el Complejo Productivo Lácteo.

El director general ejecutivo de Pro Bolivia, Óscar Alcaraz, informó ayer que en 2007 cada boliviano consumía en promedio 30 litros de leche al año (estimación que hizo en 2007 la FAO) y que al primer semestre de esta gestión la cifra se elevó a 44,5 litros, lo que significa un alza del 48%.

Alcaraz explicó que el incremento de la demanda se debe a la remuneración "justa" que reciben los productores primarios a través de los recursos que entrega el fondo a las industrias lácteas y que permite congelar el precio del lácteo a la población.

Incentivo. El fondo promueve el pago de hasta Bs 0,40 más por litro de leche a los productores, que reciben entre Bs 3 y Bs 3,20. "El monto es uno de los precios referenciales más altos en la región y generó un gran incentivo en la producción lechera".

Afirmó que las empresas lácteas reciben grandes volúmenes del producto. Detalló que el acopio de leche, entre junio de 2011 a junio de 2013, aumentó en 32,91%, al pasar de 24 millones de litros a 31,9 millones de litros. Apuntó que este año se estima que el acopio llegue hasta los 34 millones de litros. Las empresas privadas utilizan esta materia prima para producir una diversidad de productos lácteos.

Alcaraz ratificó que el año anterior la producción de leche industrializada llegó a 363 millones de litros de leche, 20,19% más respecto a lo registrado en 2011 (302 millones de litros). En tanto, la cifra al primer semestre llegó a 210 millones de litros.

"Lo que sube la producción lechera es la mayor demanda del alimento, por ello uno de los mandatos del fondo es incentivar su consumo". Dichas acciones generaron que la ingesta del alimento se incremente de 30 litros a 44,5 litros.

El funcionario aseguró que a ese ritmo de crecimiento se prevé que hasta finalizar esta gestión el consumo per cápita de leche en Bolivia supere los 45 litros y alcance, hasta 2019, conclusión del fondo, la media en la región, que es de 100 litros.

Para llegar al índice actual, el director señaló que Pro Bolivia y las empresas lácteas efectuaron varias campañas publicitarias con el propósito de concientizar a la gente sobre el alto valor nutritivo de la leche. Agregó que a eso se suma el lanzamiento de nuevos productos lácteos.

Expresó que de forma conjunta con las firmas se estableció que el consumo de leche en el área rural registraba problemas y se lanzó el Nutripil, que es un producto deslactosado con adición de vitaminas. Alcaraz especificó además que entre enero y agosto de esta gestión se recaudó Bs 21,4 millones por la retención por litro vendido de cerveza y de bebidas alcohólicas importadas.

El día nacional de la leche

Alcaraz indicó que en el Día Nacional de la Leche, que se celebrará entre este sábado y el lunes, el Fondo Proleche y Pro Bolivia distribuirán 127.800 raciones de leche a los niños en etapa escolar en todo el país para promover su consumo.

Impulsan proyecto para subir su consumo

Pro Bolivia informó que hace dos semanas se inició el proyecto denominado "El vaso de leche diario para los niños", que se desarrolla en 15 municipios de Pando con el fin de que 22.668 estudiantes de 1° a 6° de primaria consuman el lácteo.

Así lo dio a conocer ayer el director general ejecutivo de Pro Bolivia, Óscar Alcaraz, quien además indicó que la medida es una iniciativa del Fondo Proleche para impulsar el consumo del producto en Bolivia, principalmente en la población infantil.

Señaló que se escogió comenzar en ese departamento porque es "una de las regiones más dificiles de llegar. "Uno puede transportarse vía fluvial, terrestre, aérea y todos los artículos cuestan más. Si logramos que los 22.668 niños tomen un vaso de leche diario se probará que esa meta se puede alcanzar en cualquier otra región".

Aseguró que la idea es que el proyecto se replique en otros municipios del país. Detalló que Oruro y Beni expresaron el interés de aplicar el proyecto en sus municipios. Precisó que en la actualidad se entrega el líquido lácteo a 9.945 estudiantes del municipio de Cobija, al precio de La Paz.



Teléfono (5912) 2799673

Calle 21 Nº 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz – Bolivia

Página web: <u>www.institutoprisma.org</u>

Edición a cargo de Eduardo Grebe

Fax: (5912) 211 7326